### vecinet <a href="http://www.chasque.net/vecinet/">http://www.chasque.net/vecinet/</a>

### Volver a Frente Amplio, la Unión del Pueblo

http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm / http://www.chasque.net/vecinet/famplio06.htm

Viernes 26 de marzo de 1971, el FRENTE AMPLIO realizó su primer acto de masas callejero, bajo la consigna: "La Patria nos llama, orientales al Frente" en el amplio espacio de la Explanada Municipal del centro de Montevideo, con una concurrencia multitudinaria jamás vista en el país. "Un plebiscito en la alegría, como el de Líber Arce fue un plebiscito en el dolor", como lo definiera Juan José Crottogini en su intervención en aquel impresionante acto.

El candidato de la izquierda, el Gral. (r) Liber Seregni habla en la explanada municipal de Montevideo. "El Frente Amplio no es una simple suma de partidos y de grupos. Es la nueva conciencia que levantará un nuevo Uruguay. Aquí está el pueblo que no ha perdido la fe, ni en sí mismo ni en el destino del país. Nunca se abrió un cauce tan ancho a la unidad popular. Nunca salvo con Artigas. También junto a él se unió todo el pueblo oriental, para enfrentar a la oligarquía y al imperialismo de la época. Y hoy volvemos a lo mismo"(...) "Y antes de irnos, una invocación que nos brota de lo más profundo del alma. Padre Artigas: aquí está otra vez tu pueblo. Te invoca con emoción y con devoción, y bajo tu primer bandera, rodeando tu estatua, te dice: otra vez, como en la Patria Vieja, guíanos, Padre Artigas."

Explanada Municipal de Montevideo – 26 de marzo de 1971

[leer Discurso completo del Gral. Seregni] [el Manuscrito del Discurso]
[Miguel Aguirre Bayley entrega objetos históricos]
[(VIDEO) Parte del Acto del 26 de marzo y de la Caravana - 1971]

Discursos del primer acto del Frente Amplio realizado el 26 de marzo de 1971 (del archivo de Miguel Aguirre Bayley)

GENERAL, DOCTOR ARTURO J. BALIÑAS

#### «El pueblo es el camino, la verdad, la vida y el verdadero forjador de la historia»

■ Integra la fórmula para el cargo de vice presidente el Dr. Juan José Crotoggini, figura consular en el ambiente médico y universitario, con altos valores científicos y técnicos puestos de manifiesto brillantemente en el ejercicio de su profesión y en la docencia y reconocidos en el ámbito nacional y fuera de fronteras. Con formación humanista se dedicó a este ejercicio de la medicina, una noble y abnegada profesión con el sentido superior de un generoso apostolado y en estos momentos históricos en que la República reclama para los cargos más difíciles en la conducción del destino nacional, con sus altas virtudes cívicas, democráticas y republicanas, se sacrifica para venir a asumir las delicadas y grandes responsabilidades del cargo para el que ha sido proclamado. Y para la Intendencia de Montevideo el Frente Amplio proclama a una perso-nalidad joven, médico de brillantes antecedentes, director de la organización del Hospital de Clínicas donde ha mostrado una asistencia brillante y que además ha sabido demostrar con actitudes dignas en el orden ciudadano que defendió en todos los terrenos los fueros de la Universidad y de la Facultad de Medicina.



Compañeros, es necesario que en esta hora de tremendos compromisos históricos, hagamos saber a los que tienen el gobier-no de la República de la aspiración de esta enorme multitud ciudadana en el momento cumbre de su vibración democrática republicana, les dice que quieren que se abra en la República un camino de pacificación nacional con elecciones libres con previa suspensión de las medidas de seguridad. Ahora compañeros solo tenemos que avanzar con ímpetu avasallante el 28 de noviembre a las urnas con la victoria para que el primero de marzo de 1972 en el poder saludemos al pueblo desde la cumbre moral de esta fuerza política nueva, liberadora en el orden popular y nacional

DOCTOR EDMUNDO SOARES NETTO (MENSAJE DE LUIS PEDRO BONAVITA)

#### «Vamos a la conquista del poder a modelar la grande empresa de la liberación nacional»

El compañero diputado don Luis Pedro Bonavita se encuentra enfermo aquejado de una dolencia pasajera y con tal motivo ha enviado el mensaje que tendré el honor de leerles a continuación: <Y he aquí el pueblo marcando un gran hito de la historia. Esta formidable multitud concreciòn de la admirable alarma que ha recorrido el país con la serenidad y la luz de un mágico fluído liberador, se congrega e irrumpe en el primer paso de la marcha triunfal de la unidad popular. Vamos a la conquista del poder, a modelar la grande empresa de liberación nacional, a labrar el torque agrario a un pueblo que hoy hundido en la negra noche que envuelve las libertades públicas, en la negra noche del sub-desarrollo, de la pobreza, de la entrega al imperio, de la ruina económica, de la injusticia social que ha clavado sus garras rapaces de ave de presa sobre las carnes laceradas de la sufriente masa de los desposeídos. Vamos a ganar para nosotros, para la gente, para el pueblo, la vida simple del de-ber, fuerte de la justicia y digna de la libertad. Ahogaremos la mentira sistemática con la verdad severa e inflexible y por nosotros hablarán los hechos y con hechos hablará la gran clase obrera y los jóvenes del taller y del aula. Obreros y es-tudiantes, la básica fórmula social de la sociedad futura. Y hablarán los maestros y los educadores y los hombres todos de la ciudad y del campo, componentes de ese tejido celu-lar de la economía del país, hoy carcomido por el cáncer de una oligarquía ensoberbecida, dominante y rapaz. Que esto es este Frente Amplio, esa grande e irrenunciable esperanza, más que esperanza, promesa, más que promesa compromiso, más que compromiso seguridad porque el pueblo unido y organizado todo lo puede. Las etapas cumplidas hasta ahora nos autorizan a afirmarlo así. Pocos meses atrás aparecíamos distantes unos de otros y la necesidad de un cambio asomaba a tantos larios como un objetivo vago y lejano. En pocos meses, hemos ganado harto en cercanía, en convención, en solidaridad. Las diversas vertientes de nuestras procedencias han convertídose en propósitos comunes y se han concretado en un claro programa cuya máxima originalidad es lo auténtico del compromiso de cumplirlo y hemos puesto esa bandera en el brazo firme de tres hombres insignes por su probidad intelectual y por la ejemplaridad de su vida. Junto a ellos, un pueblo conciente, esclarecido y vigilante. A nadie podría depararle el destino mayor ventura que el haber participado en la estructura-ción de la gran columna y a nadie podría ofrecerle mayor felicidad que el ser obrero de la dura y hermosa obra queaguarda. Compatriotas, esta noche nos ponemos en marcha sellando en un abrazo indisoluble el mejor pasado con el provenir más ambicioso y justo. Adelante.

### Vecinet <a href="http://www.chasque.net/vecinet/">http://www.chasque.net/vecinet/</a>

DOCTOR JOSE PEDRO CARDOZO

#### «Marchemos juntos, unidos codo con codo, valientes y firmes»

Compañeras, compañeros, conciudadanos, poco más que un saludo dentro de los pocos y contados minutos de que disponemos. La lucha política suele depararnos sinsabores y contrariedades pero ofrece también sus grandes compen-saciones. Ellas se dan a veces en la esfera íntima o privada de los hombres. Puede ser una mano solidaria que se nos extiende en un momento duro o difícil, puede ser una frase generosa y fraterna, puede ser y debe ser una conciencia serena v tranquila pero, cuando se da en la esfera de los pronunciamientos colectivos no hay mayor compensación que esta, el pueblo. El pueblo unido dispuesto al combate y al triunfo y cuando esa lucha política es penetrada por el tremendo po-

tencial de las reivindicaciones sociales, cuando los intereses del privilegio y de la injusticia se revuelven en sus círculos oscuros y tratan de todas maneras de enfrentar al pueblo, no hay

-ya no hablo de compensación- no hay mejor respuesta que esta: el pue-blo unido y dispuesto al combate. Y cuando la lucha política se da en los términos en que se está dando en el Uruguay de hoy entre tiranía y libertad, colonia y nación, oligarquía y clases seculares, entonces no hav mejor respuesta que el pueblo organizado para la lucha. La unidad al pueblo, unidad para la brega de cada día, unidad para el combate, unidad para el triunfo, unidad para la resistencia, unidad para el avance, unidad para construir el cimiento de las cosas más grandes y más nobles. Tengamos compañeros y ciudadanos conciencia clara de que integrar el Frente Amplio, trabajar en él y por él, significa justamente estar construyendo un cimiento de extraordinaria fortaleza con la argamasa indestructible de la clase trabajadora y del pueblo. Esta es sólo una etapa de la lucha, una lucha que supera y trasciende la contienda electoral, que se da antes que en ella, en ella para triunfar en ella y después de ella. Que se da a través de todos los caminos porque al pueblo no le está vedado ningún camino cuando tiene que luchar contra la opresión y enfrentar la ciudadela enemiga para construir el nuevo edi-ficio. Nos aguardan otras

etapas quizás más profundas y más hermosas aún que esta hermosa etapa. Marchemos juntos, marchemos unidos hacia ellas. Estamos impulsados por imperativos ineludibles compañeros, nos impulsa nuestra tierra. Nuestra tierra sin trabajar, nuestra tierra acaparada, nuestra tierra que no es nuestra, la riqueza que nos roban, las familias sin viviendas decorosas, los niños sin pan, los tremendos vacíos sanitarios y culturales, nos impulsa América Latina ardiente, convulsa v promisora. Nos impulsan compañeros, los que ofrendaron su vida por esto y no pueden verlo esta noche pero están vivos en la muerte, vivos en nosotros, vivos en nuestro recuerdo y en nuestros corazones. Nos impulsan los que están sufriendo



carcel por causas políticas que deben ser liberados. Nos impulsan en fin profundas concepciones de cambio en lo económico, en lo social, en lo político, en lo cultural o en lo internacional. Compañeros pues, marchemos unidos, contruyamos el cimiento, lo estamos construyendo ya.

¿Cimiento de qué al fin? de la segunda independencia nacional. Adelante.

DIPUTADO ARQUITECTO JUAN PABLO TERRA

# «Esta noche es pleno día; la noche quedó atrás el día que descubrimos que éramos capaces de construirnos el futuro»

Pueblo uruguayo, nos encontramos aquí hoy después de atravesar un largo túnel de opresión y de vergüenza, un largo túnel de sufrimiento, un largo túnel de atropellos. Mucho sufrimos materialmente en estos veinte años en que el país se nos ha estado desmoronando poco a poco, en que hemos soportado el empobrecimiento, los campos improductivos, las fábricas paralizadas, la desocupación creciente los ingresos disminuídos las deudas que se amontonaban sobre el país humillán-dolo, sometiéndolo a dictados ajenos, doblegando lo que no debería haberse doblegado nunca. Mucho hemos sufrido pero no sólo ni siquiera lo más importante fueron los sufrimientos materiales, tal vez lo peor fué el sentido de impotencia: veinte años en que no hubo una respuesta política, una respuesta democrática a la crisis uruguaya, en que nos creímos fatalmente prisioneros de la telaraña de la legislación de lemas, de las rutinas políticas de los cuadros vacíos, sin programa, sin convicciones, sin querer profundo para transformar y salvar al país. Ahora, estos días en que estamos llenos de entusiasmo, estos meses en que hemos aprendido a mirar hacia el futuro con esperanza tal vez estamos olvidando los años en que se hablaba de un Uruguay sin futuro, en que se ponían en cuestión -parece

increíble- la misma viabilidad de nuestro ser nacional. Nadie creía en el futuro político, nadie entreveía las soluciones democráticas, país paralizado políticamente por fuerzas inadecuadas, sin respuesta, sin realidad, sin pueblo. Y las instituciones democráticas son vivas y funcionan cuando el pueblo está dentro y vivo porque sin ella son puramente una forma vacía, sin sentido y paralizante. Y un día llegó Pacheco, llegò este señor que echó todo por la borda empezando por su partido que no servía para gobernar, echando por la borda además el Parlamento, las leyes, los derechos, las tradiciones democráticas del pueblo, la voluntad de progresar, la voluntad de hacer justicia, la voluntad de ser libres e impuso una política de grupos minúsculos, oligárquicos, impuso una política pretendiendo que era estabilidad y los hechos han demostrado que eran bancarrota. Una política déspota pretendiendo que era el orden y los hechos han mostrado que sembró la violencia a manos llenas como nadie lo hizo antes en el país. Gobernó y está gobernando en guerra contra su propio país, disolvió partidos políticos y no sabía que cuando los disolvía nos estaba preparando esta noche. Clausuró diarios, clausuró los diarios que tenían dignidad, dejó algunos que mañana no dirán más que cuatro renglones en letra

pequeña de esta masa de pueblo. Pero cuando clausuraba diarios no sabía que nos estaba preparando esta noche. Aprisionó a la gente sin juicio, la metió en la carcel descartando las decisiones de los jueces, torturó, hizo arrancar los gritos en las celdas de tortura y dejó la sangre pegajosa en el asfalto y cuando eso hacía, no sabía que nos estaba preparando esta noche. Desacató al Parlamento, a las leyes y a la Constitución y sin embargo le digo gracias. No por eso, sino porque nos hizo libres, no por eso sino porque nos enseñó que ante un desafío de semejante magnitud, éramos capaces de arrancar de la tradición democrática de nuestro pueblo la libertad y la conciencia suficiente para construir una solución política democrática que hoy está aquí presente. Esta noche es el primer contacto de masas, venimos con un Frente va organizado, con un programa que es un camino de transformación para la libertad y el progreso nacional, venimos con candidatos que son un lujo para realizar la obra. Esto todavía no está completo, mucho tendremos que hacer. Esta noche es un abrazo de pueblo, es el encuentro del pueblo. el abrazo del pueblo, esta noche en realidad no es una noche porque es luminosa. La noche, la verdadera noche quedó atrás el día que descubrimos que éramos capaces de construirnos solos nuestro futuro.

# vecinet http://www.chasque.net/vecinet/

SENADOR FRANCISCO RODRIGUEZ CAMUSSO

### «Es la hora del pueblo. Es la hora de la libertad, de la dignidad nacional»

un puñado de compatriotas nuestros levantó esta bandera con la esperanza inicial y el pensamiento adelantado a su tiempo de Artigas Soñaban construir un pue blo libre y progresista y la oligarquía aliada ya con el imperialismo los traicionó. 156 años después el pueblo oriental esta noche levanta esta bandera y se juramenta con ella a construir desde ya la independencia, la li-bertad y la justicia definitivas para los orientales. No estamos ya solos, vientos nuevos circulan en el mun-do donde allá en el Sudeste de Asia el heroísmo y la uni-dad del pueblo de Vietnam sacude al imperio asesino. No estamos solos en América donde la clarinada augural de la heroica Cuba hoy es faro que ilumina y orienta el destino de América. Y aquí en el Uruguay, transitando durante más de un siglo con aciertos y con errores, con conquistas y con contradicciones en medio de tradiciones nacionales que cumplieron su ciclo, hoy el pueblo oriental sabe que más allá del poncho o del sobretodo con su gloria, con su aporte, lo que importa hoy es que el pueblo oriental sabe que ha terminado la hora de los banque-ros, de los latifundistas, de los dolarizados, de los vende patria. Hubo un día tres años atrás en que una multitud como esta recorrió Montevideo con los ojos hú-



medos y los puños apreta-dos detrás del féretro de Líber Arce asesinado por la dictadura y hoy está aquí el pueblo que la prensa gran-de no nombra, está aquí el obrero al que la COPRIN re-bajó los salarios, está aquí el jubilado al que el Banco de Previsión Social estafó, está aquí la madre y la esposa cuyo hijo o cuyo esposo tuvieron que ir lejos del hogar y de la patria a buscar un trabajo que aquí la oligar-quía ladrona le negaba. Hoy está aquí el joven hermano de los estudiantes asesinados y torturados, hoy está aquí el obrero fraterno con los presos por medidas prontas de seguridad, hoy está aquí el pueblo oriental libre y sano diciéndole a los tiranos que cierran diarios, que regalan decenas de mi-les de millones a los banqueros amigos, que traicio-nan la decisión nacional, diciéndole que el pueblo uru-guayo se ha unido y que ahora unido hasta la victoria y la conquista del poder

nada ni nadie lo detendrá Esto es el Frente Amplio: voluntad popular, mandato popular, unidad popular. Meses atrás sonrieron des-pectivos, creyeron que estábamos locos. Semanas atrás nos miraron con preocupación pensando que había que enfrentarnos con calumnias o con infamias. Hoy nada importa porque a este pueblo no hay tirano, no hay oligarquía, no hay fuerza que lo cabrestee y esta no-che en el acto político más grande del Uruguay de hoy, el Uruguay de antes, el de los oligarcas alternando colores y repartiéndose siem-pre el poder, el del rastrillo ejercido por los sectores populares con espontaneidad y con honradez para verse después traicionado en la hora de las decisiones, ese terminó, es la hora del pueblo, es la hora de la li-bertad, es la hora de la justicia social, es la hora de la dignidad nacional. Orientales, la hora ha llegado, sabremos cumplir.

SENADORA DOCTORA ALBA ROBALLO

#### «Esta multitud está hecha de nuestro dolor, de velar el cadáver de la libertad que para los uruguayos es el aire que respiran y la luz de nuestros ojos»

orientales, yo me pregunto esta noche de qué está hecha esta multitud inmensa, histórica, tremenda. De qué está hecha me pregunto. Está hecha, primero -lo digo con dolor- de nuestra inmensa desgracia nacional, de nuestra vergüenza, de nuestra nausea, de nuestro ver transcurrir tres años inacabables, sombríos, sangrientos, duros, únicos en la historia uruguaya. Está hecha de nuestro dolor de ve-

lar el cadáver de la libertad que para los uruguyos es como el aire que respiramos y la luz de nuestros ojos. Está hecha del martirio de los perseguidos, de los torturados, de los destituídos, de los agujeros de horror de las cárceles políticas, de San Ramón, de los cuarteles y de la vergüenza del Carlos Merio. Está hecha de la sangre de los

hecha de la sangre de los mártires. 40 muertos. Maldición a los que tienen las manos con sangre, decimos las mujeres uruguayas, de los muertos como Líber, Hugo, Susana y el niño de 14 años como Leonardo Delelos y de los fusilados en Toledo, Cultelli, Zabalza y Salerno. Y está hecho y esto a

lo grande y a lo ancho, con la misma entraña, con la ciase o obrera organizada, lúcida, con sus sindicatos y sus huelgas históricas y su paro general revolucionario de octubre inolvidable. La clase obrera viene de héroes anónimos llenos de mártires oscuros que traen aquí su grito proletario, su puño cerrado y que oigan los mandones su ejército invencible. Está aquí la cultura perseguida y avasallada



en nuestra gloriosa Universidad mil veces violada, en Secundaria intervenida, en hospitales y en iglesias pisoteadas, en diarios certados, en librerías destripadas, en ediciones confiscadas, en trabajadores de la cultura en la carcel, profesores, maestros, educadores, escritores y periodistas como el caso de Pierri y alerta, alerta la inminencia del destierro de un argentino que vino de 13 años al Uruguay casado con una uruguaya y que tiene cuatro hijos y que lo van a desterrar porque dicen que un argentino en el Uruguay es extranjero. Yo digo también que está hecha de la violencia de arriba, del dolor de los pobres, de los miserables, de los indigentes, de los marginados del campo y de la ciudad. Ellos que dan las estadísticas

dan las estadísticas del hambre, de la enfermedad especifica, de la mortalidad infantil y oigan bien ustedes, que en América Latina tiene más muertos en un año que una guerra mundial. Está hecha esta multitudestá hecha también de los pobres viejos despojados por esta seguridad social sin alma de Pacheco, vaciada

como vacían las empresas y los bancos los pistoleros de los crack, de las moratorias y de las quiebras de turno. Están aquí, en fin, los jóvenes que quieren un mundo nuevo y limpio para ellos con sus ídolos, el Cristo del Churo y de Villagrande, el CHE GUEVARA, las mujeres que no tienen que olvidar

desde el taller, desde la fá-brica y escuchen bien: des-de el Merio hoy una mujer que está presa con un niñi-to que se llama Gustavo y tiene 22 meses. Aquí están industriales, comerciantes, pequeños dueños de la tie-rra, empleados públicos que descubrieron que este sistema político económico hace girar las riquezas como una ruleta loca y tiene dos ranu-ras, dos números marcados: uno que lleva las riquezas afuera a los imperios, otro que lleva la riqueza adentro solamente para los financis-tas, los especuladores y los terratenientes. Y al fin, está todo el pueblo en una uni-dad histórica, telúricamen-te metido en su cielo, en su tierra, en sus colinas, en sus ríos, en su mar impresio-nante con su gente maravi-llosa que no quiere botas, que no quiere manseras, que no quiere dogales, que no quiere mandones, que no quiere dictaduras aunque sean hipócritas. Yo digo todo el pueblo en una suprema unidad haciendo el éxodo más ciclónico y al revés: el éxodo iba hacia el exilio, este éxodo iba nacia el exino, este éxodo viene al corazón de la patria, a la tierra prometida, sin injusticias, sin ferocida des, sin oligarcas, sin antipa trias. Señores, ha comena do ya la revolución. La rev

estos años desde sus casa



que yo conozco, he vivido en este país y sé quienes son los grandes líderes del Frente Amplio y acá está un soldado que da su palabra de honr y que se juramenta comenzar la revolución histórica que nos de nuestra segunda liberación. Compañeros, rompamos esta noche un grito en esta plaza de Mayo, basta, hasta aquí y ese grito suba al cielo en una inmensa estrella para la revolución pacífica que queremos en libertad y en democracia. Que no sean otros los que la transformen en una masacre inútil porque esta revolución es inexorable. Este grito que sienten los que han puesto tanto dolor y la tiranía en el Uruguay es una estrella y porqué no uruguayos, otra vez la de Belén, la del amor. Paz, paz en la tierra viviendo con los muertos gloriosos en la unidad eterna del pueblo indecible.

## vecinet <a href="http://www.chasque.net/vecinet/">http://www.chasque.net/vecinet/</a>

DIPUTADO RODNEY ARISMENDI

## «Un programa claro, una conducta que nadie traicionará, un pueblo entero unido de cara a la conquista del poder»

Sras., Sres, amigos, camaradas, El corazón de la Patria está latiendo, está latiendo de uno u otro confin en este mitin. Antonio Machado, el gran poeta español en la hora dramática de su país escribía esta frase que en última instancia es la medida de todos los instantes de encrucijada de un pueblo: «la historia es la de siempre, en los trances difíciles los señoritos que honran a la Patria la venden y el pueblo que a veces no la nombra, la compra con su sangre».

compra con su sangre».
En la hora difícil del país, esta frase es como una sentencia ha estado escrita de la unión de los campos.

Allí está Pacheco, rodeado de unos personajes mediocres que la astucia de la historia puso en el momento del poder para servir a una oligarquía de banqueros, de terratenientes y de grandes capitalistas.

Aquí, desde el comienzo de su gobierno, hace este mitin el pueblo todo. La claseo brera que en nombre de su CNT paro tras paro, día tras día, combatiendo pese a la militarización y a los despidos, a la muerte y a la persecusión. Defendiendo el pan, defendiendo el pan, defendiendo el techo, defendiendo la justicia social, pero defendiendo la Patria, la independencia al frente de todo el pueblo. Y junto a

ella la generosa juventud estudiantil, la que aquí ha sido mencionada en los nombres de Hugo, de Líber, de Susana y de otros jóvenes caídos por la libertad. Allá Peirano Facio, Jorge Batlle, allá los ministros corruptos como Charlone. Allá los delegados que van a recibir del Fondo Monetario Internacional y de la banca el mandato que humilla a la patria.

Aquí el pueblo que partiendo de Montevideo en el día de hoy, trae junto al obrero y el estudiante las capas medias, el intelectual que comprende que su destino es con el pueblo. El profesor que defendió su Universidad y hoy defienden la patria misma. Aquellos que en secundaria, el adolescente y el maestro se unen frente a una intervención corrupta que llega a intronizar en los liceos ladrones y fascintas.

ceos ladrones y fascintas.

Allí los que saltando las divisas se unieron, en el sagrado interés de la banca y del privilegio. Los del diario El País que lamen los pies de Pacheco; los señores de la Alianza que negociaron en las vísperas de las medidas de seguridad este presente de claudicaciones y de entregas, y de castración del Parlamento frente al pachecato. Aquí el pueblo que saltando también las divisas pero sintiéndolas, las mejores tradiciones de los viejos

partidos para unirse con nosotros comunistas, para reunirse con los compañeros cristianos, para unirse con los hermanos socialistas, con los independientes y sin partido, religiosos, civiles, militares. El pueblo todo, en las horas del trance difícil del que hablara Machado, el Pueblo Unido dispuesto a defender y a comprar la Patria incluso con su sangre.

Y esto es lo que nos hace invencibles. Y esto es lo que hace indestructible y torrencial este movimiento. Eso es lo que pone lágrimas y emoción en nuestras pupilas frente a la bandera de Otorgués, el guerrillero.

gués, el guerrillero. Eso es lo que nos permite hablar nosotros de Artigas sin transformarlo en una evocación vana, sino en el Artigas del «no venderé el rico patrimonio de los orientales»; Artigas del Reglamento del año 15, de la entrega de la tierra al negro, al zambo, al criollo pobre; Artigas el que dijo como decimos ahora, porque esta no es una hora de venganza sino de justicia: «no tenemos más enemigos que los que se oponen a la pública felici-dad». Hablamos en nombre de dos millones setecientos mil uruguayos, aún de aque-llos que no están aquí y aún no nos comprenden. Contra 2.700 de una oligarquía corrupta, decadente y terminada históricamente, que se aferra al formalismo de partidos unificados en el programa, transformados también en una cosa muerta desde el día que nació el 
Frente Amplio.

Y hablamos del presente

Y hablamos del presente porque no somos una multitud en marcha confusa ni un montón de cólera dispersa. Los que murieron sabían por que lo hacían. Los que fueron a la cárcel por qué lo hacían. Los que lucharon en las calles sabían por qué lo hacían, los que fueron uniéndose todos, con el crucifijo o sin él, con la evocación blanca o colorada o sin él, con la concepción revolucionaria del socialismo o sin él, con la idea del marxismo leninismo o sin él, todos sabiendo sí que hay soluciones para el país si barremos la oligarquía y el pueblo va al poder, y no otra.

al poder, y no otra.
Por eso, explosión de pueblo enarbolamos un programa claro y terminante. No hay ninguna otra fuerza en el país que plantee las soluciones económicas, sociales y políticas que el país espera. Las soluciones frente a la crisis, las soluciones frente a la crisis, las soluciones frente pese a las mentiras gubernamentales. La solución para la producción paralizada, para el campo despoblado, para la

salud pública deshecha, para la Universidad sin dineros, para el pueblo pueblo sin techo, para el jubilado y el pensionista robados, para todo esto que es el drama presente de la Patria. Para ello nos hemos levantado y mantenemos unidos.

Para restaurar el perfil independiente de la Patria libre de todo poder extranjero. Para nacionalizar la banca, los grandes usufuctruarios del gobierno de Pachecho, llenándose aún hoy los bolsillos con miles de millones arrancados al dolor del país, a la economía paralizada, al dolor del viejo, a la angustia de la madre, al sufrimiento del obrero paralizado, a la vida sin horizonte de la multitud del campo en el seno de un pueblo de ratas a la vera del camino o en el interior de la estancia.

Nacionalizar la banca, los centros del comercio exterior, la industria frigorífica. Desarrollar la economía, realizar una profunda reforma agraria, establecer las libertades fundamentales del país, desarrollar la cultura, garantizar la salud pública. Es decir, transformar en verdad el pasado artiguista en el presente. Para eso estamos unidos. Un programa, una conducta política que nadie traicionará y un pueblo entero unido de cara al poder.

SENADOR ZELMAR MICHELINI (FRAGMENTO DE SU DISCURSO)

# «Esta multitud procedente de las más diversas extracciones políticas y filosóficas consustanciada con una idea común, mira hacia el futuro»

¡El pueblo unido jamás será vencido! ¡Que esta sea una noche de paz! ¡Que esta sea una noche de optimismo y esperanza! Los hombres aquí reunidos procedentes de las más distintas extrac-ciones políticas y sociales, consustanciados fundamentalmente con una mis-ma idea, puesta la mirada en la lontananza para buscar un futuro para la República quiere fundamentalmente un pueblo feliz, un pueblo optimista, un pueblo alegre. Esta es una noche por sobre todas las cosas, de paz, de alegría, de esperanza. No podemos darle mejor mensaje, nos surge de adentro, se hace palabra y recorre todos los caminos, golpea en todos los pechos y alerta todas las mentes. Sí pueblo uruguayo, hay esperanza! Sí pueblo uruguayo habrá libertad! Sí pueblo uruguayo habrá patria para todos!

Ĉuantas tardes y cuantas noches cuando en la Cámara de Senadores o de Diputados en los últimos años, con el corazón apretado viendo como el país se despedazaba, cómo la barbarie y la agresión golpeaba todos los hogares, pensando en los hombres y mujeres libres que tenían que estar confinados en los cuarteles de Montevideo. Cuando veía-

mos la Constitución abandonada, cuando sentíamos que no había posibilidad de expresarse, ¡cuántas noches y tardes no pensamos en una hora como esta de reencuentro de todos los orientales! Para venir a expresar aquí, en la plaza pública, con lo mejor de nuestras ideas. con

nuestra palabra más convincente, con nuestro sentimiento fraterno aflorando
en cada frase que sí, que es
posible construir un nuevo
Uruguay. Que sí que es posible fomentar al pueblo
para que decida su destino!
Que sí que es posible nacer
en una tierra donde la igualdad exista para todos los
hombres y para todos las
aptitudes!

Cuantas veces a lo largo de esas noches y de esas tardes, cuando nos debatíamos contra la opresión que por medio del gobierno se cernía contra la República intercambiamos frases con muchos de estos hombres y con muchos de Uds. pen-



sando que era imprescindible encontrar la herramienta eficaz que nos devolviese la tranquilidad.

Y aquí estamos esta noche, por fin, sin reconocer a nadie nada del pasado, sin pedirle cuentas absolutamente de ningún acto anterior, exigiendo eso sí, con firmeza el compromiso de cumplir las bases programáticas. Exigiendo una moral política que el país ha olvidado o que nunca conoció en los últimos años. Y por sobre

todas las cosas, reclamando una conducta distinta. Los pueblos ya no esperan más ni aquí ni en ninguna parte del mundo. Se desgastan y no espera y porque no esperan

más quieren actuar, reclaman un papel protagónico y la juventud, la divina juventud, aprende de su pueblo. Nosotros sentimos muy en carne propia ese compromiso que contraemos en la noche de hoy, porque nos gusta nuestra juventud desafiando al régimen. La hemos visto caer gritando palabras de justicia, la hemos visto debatirse con

los puños cerrados enfrentando los fusiles y enfrentando los fusiles y enfrentando los palos, y esa misma tarde sentíamos que la obligación era nuestra, de los mayores, de los que ya habían dejado de ser jóvenes. Nadie quiere la metralleta por supuesto, nadie quiere morir ni matar, pero que se sepa bien, si algún día la juventud tiene que salir y todo el pueblo a buscar la metralleta la culpa no será nuestra. La culpa no será de la juventud ni del pueblo. La culpa será de los

que son ciegos y sordos, del ala de los que cierran los ca-minos, de las que se creen que porque están en el poder pueden avasallar a toda una multitud. La culpa no será de aquellos que se sacrifiquen sino que será de los que estando en el gobierno permanezcan impasibles, ciegos y sordos ante este mundo en transformación. Y porque sentimos ese compromiso es que hoy nos pre-sentamos ante el país, en una instancia y en un plazo que será pacífico que busca-rá recorrer el camino de las urnas. Con un programa bien definido, donde se busca erradicar la pobreza, donde se busca terminar con la injusticia, con los privilegia-dos, con los manda más de turno, con los que arrasan las libertades, con los que concultan todas las expresiones de derecho individual v colectivos. Tres nombres presentamos a la ciudadanía que son la absoluta seguridad de que estarán al frente de esa columna y cumplirán con su compromiso: el Ge-neral Seregni, el Doctor Cro-ttogini, el Dr. Villar (...)

# vecinet <a href="http://www.chasque.net/vecinet/">http://www.chasque.net/vecinet/</a>

PROFESOR DOCTOR JUAN JOSÉ CROTTOGINI

### «Es un plebiscito en la alegría, como el de Líber Arce fue un plebiscito en el dolor»

Ciudadanos, mujeres y hombres de mi país:

La mística que ya es faceta inconfundible del Frente Amplio, hace que este acto no sea tal. Es un plebiscito en la alegría como el de Líber Arce fue un plebiscito en el dolor. Hubiera deseado hacer una exposición serena, ordenada, que sirviera más que para ustedes, para quienes todavía no integran esta gran fuerza. Para los tímidos y mal informados, que todavía integran los partidos tradicionales, que aún creen que en ellos podrán encontrar el camino y que no demorarán en apartarse.

En esta hora un inventario de los cargos más graves contra el gobierno pachequista puede enumerarse de esta forma:

No existe Estado democrático; no hay Estado de Derecho, esto es una dictadura. Lo es por el avasallamiento del Poder Legislativo. Por el avasallamiento del Poder Judicial; no voy a fundamentar esto que digo, porque es muy conocido. Es el gobierno de las Medidas de Seguridad, muchas de las cuales fueron inconstitucionales desde su nacimiento, y siguieron siendo criticables por permanentes, por ser empleados para todo.

Persecución a la clase obrera, a los gremios, a los sindicatos.

Ataque a los funcionarios, ignorado el derecho de huelga; en el caso de los bancarios, fueron reprimidos grosera y alevosamente. Piensen ustedes, además de la grosería, en la torpeza. Muchos de ellos fueron rapados. ¿Cuál de ellos -aunque viviera 100 años- olvidará esta afrenta? ¡Cuánta torpeza! No comprenden que la violencia engendra siempre más violencia.

Violencia física y moral del Estado policíaco.

Las torturas, igual que en la dictadura de Terra, pero con nuevos elemenlos técnicos. Destituciones ilegales. Sanciones abusivas ilegales. Discriminación en los Entes del Estado. Ataques a la educación, en Primaria, en Secundaria, en la Universidad del trabajo, en la gloriosa Universidad de la República. Intervención en organismo docentes universitarios. Allanamientos sin justificación, algunos reiterados, como en el Hospital de Clínicas, por tres veces.

Economía del país, cada vez más dependiente del imperialismo.

Crisis administrativa, regalías, implicancias. Se hizo una campaña periodística hace algunos años contra un diputado que había recibido un reloj por un favor. Y hoy se ven los carteles en las obras en construcción -por citar un ejemplo- de determinados personaje que está en el gobierno y que se cubre con leguyerías.

Nunca hubo un gobierno como éste, que no cumpliera las leyes. No paga a la Universidad, ni las leyes jubilatorias, ni respeta a su propio engendro, la CO-



PRIN. Apresa a los liberados por el Poder Judicial.

Hace deportaciones ilegales, como en caso del profesor Soriano. Miente sobre el valor de la moneda, del dolar. Inflación detenida parcialmente sobre la base de «apretarse el cinturón» el pueblo. El gobierno y la banca, «la estafa más colosal en la historia del país».

El país enajenado en manos extranjeras.

Con tantos cargos de entidad, una comunidad necesita Constitución, leyes, defensa de su salud, alegría, vivir en paz. El gobierno ha faltado en cada uno de es-

tos rubros. Todo este deterioro se hace con jactancia, con soberbia, sin escrúpulos, como si hubiera un sádico placer en el sufrimiento de la Patria. Es igual a la dictadura de Terra. Confunden gobernar con mandar. Y sería cómico, si no fuera trágico, el hecho de que a alguien «lo manden» para «que mande». Cuatro opciones se le plantean al pueblo a la hora de elegir.

1) Estar con la reelección, o la prórroga de mandato, o el amanuense del dictador.

2) Estar entre quienes no opinan ni luchan.

3) Estar con los partidos tradicionales que, es cierto, han hecho lo bueno y lo malo de nuestro país, pero que ya no son más solución, porque ahora lo único que hacen es lo malo.

4) Estar con el Frente Amplio.

Como dice los coros: «Con el Frente, Seregni presidente».

Y ¡el pueblo unido, jamás será vencido!.

[leer Discurso completo del Gral. Seregni] [el Manuscrito del Discurso]
[Miguel Aguirre Bayley entrega objetos históricos]
[(VIDEO) Parte del Acto del 26 de marzo y de la Caravana - 1971]

### Frente Amplio, la Unión del Pueblo

http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm / http://www.chasque.net/vecinet/famplio06.htm